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シカゴ布、� McComickPlac号� Complex(開会場での

喜塁線は漆続� 4@] で5月30日から� 6fi1Elまで開催さ

れた� BookExpoAmerica ，立、昔日の� ABAの時代と逮

い静かな でした� 元来�  American Booksellers O

Association Convention (全米議籍鶏組合大会、遥称 

ABA)は、全米の革審問が� ABA~こ参加し、関僚会場も

毎年変えていました。そのため家族ずれで観光を兼ねて

参加する書居も多かったようです。各出版社l立、

草子び寄せるため独自の飾り付けをしたブースを持ち、セ

ノレスマン受動員して秋の新刊書受中心に各顧客に説明

し、パーティーを弱いて著書!苫とのコミュニケ…ションの

場所として活用するなど、 と出版社の一大イベント

とし お祭り� りました。

「静かな大会jになった要時としては、先ずスーパ

ストアーズの会議から中小欝Il民主閉鎖に追い込ま

加者が減る一方、各出阪社がスーパーストアーズやイン

グラムなどの経大ホーjレセラーズへの新刊の売り込みで

り、� ABA参加費用の負担も考えて、年々出展規模

を縮小してきたのではないかと思われます。また、大出

版社を中心としたダイスカウントの不公平問題で、

からの訴訟陪題が発生したことも出絞社の� BookExpo

参加を消極的にしたという;意見もあります。さらに、背

からの名称である� ABAが、� BookExpoという名称に

変わったこと、高額な入場料金〔今年は� 3日開通しで会

員75ド}V，その他125ドjのでは、旅費を使って来場す-

る地方の警居にとっては、例え� BookExpoでのスペシ� 
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ャル・ディスカウント安受けても割が合わないことなど

が、書誌の入場者の減少につながったと推掛します。米

国以外の入場者では、欧州弱からの出版社は多くなっ

たものの、東南アジアの経済不i廷で¥伊i年参加していた

ホールセラーズの方途が見当たりませんでした。

くても来られなかったので、しょうか。今司の入場者

数は25，672人(昨年25，732人〉バイヤー数は6，962人(昨

年7，402人〉と昨年比微減でした。ここ数年来参加

止めていたセント・マーチ (1990年以降)や、コニ

ブラムズ社(1994年以降〉が参加したものの、ランダ

ムランドと呼ばれていたほど大きなブース後持ち、派手

な長寄り付けをしていたランダム・ハウスネ土などがブース

を縮小し、また 1993年頃から始まった CD-RO詰

示が殆ど見られなかったことなどから、 ii静かな

1.F11013 於・ホテルサンル…ト東京

り答申書が正式に提出さ 

れた0

・答申書に基づく り り所晃

が述べられ、

纏めた。

協会の昌吉守

と選出方法

(3)会費

に改正素案与を作成 (8月)、 C9Jヲ〉

の後全会員に内容を提示し 慈、臨待総会を

招集 (11月)して成立を留る 0

.共同物流;こ隠するアンケート

成状訟が事務局より報告記された0

.長年の会員であり理挙も務めら (株〉

の s月 した。

|文化露生委員会だより i

っち キス釣り 

どんよりと繁った6J:l6呂、 98年度最初の洋番輸入協会

的り大会。ターゲットは{ニトス J。多加者  15名全員の日

が綴いているようです。しかしそれとは反対に天候が気

がかり。(天気予報の雨の機家は50%でしたが〕。

-2 

の部象を受けたのではないかと思いま

大出版社や著者は今回の大会から復帰したといわれ、 

rl1には商売で成功したといっている出版社もあって、 

BookExpoを笑繋的な商売のみの滋として位置つ、けて

いるとも思われますが、今後の出版界の発展のためには、

フラングアノレト，ブ、ックフェア

が、 BookExpoも毎年鵠催地を変え(米停は議カリフ

ォ Jレニアになるかも知れません〉、各警察胞の負担が軽く

なるような入場事守金とし、各出絞社はスーパーストア

ズや;:1;… jレセラーズだけではなく、 rn小害賠との…体化

るべく年一屈の大会に被用をかけて薮売活動各行え

米国のみならず日ヱド与を含めた世界の出版界の話・性化

に繋がると くしました。

日本出版貿易(株) 村上祐之助  

船宿では釣友の久々の;再会に雑談頻り、まもなく定刻の

7時50分出船しました。今までは航稼30分ほどで釣り場

に到達奇でしたが今国は東京湾の議奥の浦安からの出船の

為か航綴約 l時?窓生G分。少しいら立ちながら、漸く自民i 

地の大震沖に着いた壌に も雨がi怒りそう

やがて船長の「始めてくださいj

っせい らしはじめます。いつものように優勝

を担っているのか全員黙々と鈴っているようです。 2時

間程たった頃から雨が降りはじめました。また寒さち増

して、釣りとしては最‘惑の状況となってしまいました。

弘の隣りの人などは船祭にとじ龍ってしまうほどでした。

それでも何回か、つり場を変えながら続けましたが風も

強くなった為午後 2時半、続竿となりました。そのあと

した。帰りは向い嵐のため波は高く、総もスピ

ードぞ出せず、港に義くまで 2時爵半もかかり、もう会

グッタリの様子で、した。さて成績のほうでサ備が、優勝

は鶴さん(東亜ブック) 26眠、第  2位がわたくし塚本

〔大洋交易) 24匹、そして第 3位は今井容ん〈洋販) 23 

匹でした。懇天候のせいか 4~ る 肢の人ちいたようです

が、どんな状況でも釣れれば楽しいものです。釣り

って、まだ参加した Cとのない方は今後是非…度

いかがでしょうかの務みつきになりますよ。では次悶の

好天候の中でのがJり大会を祈って、今回のやス釣り大会

の報告といたしま

(株) 塚本忠夫記  



第88回� 72会ゴルフコンペ

高麗JIIカントリークラブ� 19き8.6.12(金)

梅雨のさなか、雨が心配されましたが、畿天ながらEま

もなくまずまずの天候でした。前陪優勝の斎田dん

のホームコースで、もある高意義J11カントリークラブは、

鑓越道鶴が島ICより� 15-20分佼と都心からも近く、

豊かな武蔵野の素晴らしい丘陵コース O 松と杉でセノマレ

トされた誌いフェアウェイのホー jレもあるが、ブライ

ンドになった打上げ、打下ろしのホールあり、ドッグレ

ッグの襲撃しいホールありの変化に富んだコースでした。

久々の5組20名の参加で賑やかなコンペとなり、スタ

ト前の斡療の鶴さん(東東ブック〉の、初参加8名久し

首長り参加の2名の若々の紹介の芦にも自然とカが入りま

した。� 

優勝は、斎関利幸容ん の三連覇をI~在む形とな 

った夫人の斎田正予さん 初参加ながら、続麓

なフォームからの力強いショット、飛距離

なプレイを披露されました。� 2位も初参加でコースから� 

10分の地の利を生かして(?)細川さん (UPS)、 ドラ

ゴン� 2本も併せて獲得の大活躍でした。� 3位は丸善の鈴

木幹夫さん〈初参加)。楽しくそしてキャディさんの

う通りにプレイできたとか、安定したゴルフは美事でし

た。シ翁ツトもパットも良かった久し怒り参加の雨宮さ

ん〈タト� Jレ)が品位に入葉。� 5位は新た

にもなられた笈川さん〔丸善〉初参加での話践でした。

次自も多数の参加を.ノ

成績表� G HC NET 

緩勝斎E8lE子� 101 26 75 

2{立 細川政敏�  (UP S) 号告� 20 76 

3佼鈴木幹夫 〈丸善)� 101 22 79 

4位隠宮孝行 〈タトノレ)� 102 22 80 

5佼宮川修 (丸善〉 105 25 80 

ベストグロス 斎悶科主幹� G87 

ドラゴン 村上滋夫〈東京ブックランド) 鈴木幹夫

総JII政敏(UPS)X2 

ニアピン 和国茂〔大洋交易〉� 地旧篤治(極策欝ji 妄)

西山久吉(西山洋警) 〈対.N â~) 

i港外ニュ…スi
対日輪出急増!

アメリカ商務省の試算によると、� i号鵠年� 1-3月の� 3カ

月期でアメヲコむの書籍輸出金額は� 2.7%時の�  4億� 3，490

万ドノレに上ったとのこと。輸出金額増加の燥大要閣は、

その経済状況から見て驚くべきことに日本への輸出土慢で� 

42.9%upの4，2807Jドルにもよった。イギリス及びオ

ーストラザアへの輸出も堅実な伸びぞ示し、各々� 15.7% 

up (5，780万わゆ及び 26.9%up (3，370万ドノレ)であっ

た。アジア各国への輸出は香港� (6.6%時〉を除いて軒

並み減少し、ブィりどン� 52.7%、韓国� 50%、シンガポ

ール� 33.3%、台湾� 17.3%減という結果であった。他に

輸出が急激に減ったE誌は、メキシコ� 07.3%)、 ドイツ

(25.7%)、オランダ� (17.3%)、ブラジル� (41.5%)など

であった。

分野別の動向は、� 5%upの� i後� 3，820万ド lレ

(その内教科警は 2.7%upで� 7，540万ドル)、宗教関連警

は30.4%upの1.280万� rJレが続出されたが、

系の出版物は大幅に� (45.9%)減少した。

|可時期の輸入も 9.8%upして� 3億� 1，920万ドルに上った。

中鵠からの輸入は� 56β%upして� 2，120万ドル、カナダ

からは� 21%upの4，980万ドルの輸入であった。イギリ

スは依然輸入相手国として筆頭の地位を維持し、この� 3

カ月間で� 14.9%upの 8，050万ドノレを米密に輸出し

第� 2位の香港は� 10.9%減少して� 4，210万ドルにとどま

った。� 

PUBLlSH正RSW症EIくしY/JUNE 15. 1998 

お詫びと訂正� 

1997年12月号収載の� 11998年度三五要臆際書籍展

…覧」に誤りがありましたので以下のように訂正

します。� 

:INTERNATIONAL BOOK FAIR， 

BξIJING 

関傑期間:(疋) 8/28~ 9/2 

9/2 -9/8 

ご迷惑をおかけしましたこと深くお詫び取しょ

げます。

会報委員会�  
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出版文化史遺謹一西から東から一(28)

ウェブスターの輸入と日本近代化 C7J

.ウェブスター辞書の日本近代化への影響(2)

ウェブスター辞書の日本近代化への寄与は同辞書の使

用という直接的なものだけではなく、日本で編纂された

英語辞書を通しての間接的な受益も大きかった。今回は

明治期前半の英語辞書が受けたウェブスターの影響を、

早川勇先生著『ウェブスター辞書と英和辞典」および

『日本英語辞書年表<終戦まで>.1を参照して大雑把に

紹介してみることにしたい。

明治期に日本で刊行された英語辞書は、語学辞書だけ

でも 330点を超える。その中では特にウェブスターを底

本にして編纂したものに重要なものが多く、その辞書を

参照して新たな辞書がさらに制作されるという具合に影

響が波及し、そういう意味で、結局明治期のほとんどす

べての英語辞書が多かれ少なかれウェブスターの影響を

受けたと見ることができるようである。

ウェブスター辞書の影響は、慶応 2年に刊行された堀

達之助他編『改正増補英和対訳袖珍辞書』あたりから

すでに見られたようであるが、明治初期の代表的なもの

では、始めてウェブスター式発音記号を使用した前田正

穀・高橋良昭編『大正増補和訳英辞林.1(明治 4年)や

柴田昌吉・子安峻共編「附音挿図英和字嚢.1(明治 6年)

などが繁明期英学に大きく寄与した辞典である。後者の

場合「附音」はウェブスター式発音表示を使用したもの

であり、また豊富な図版を収録した「挿図」はウェブス

ターから多く流用した。

明治中期に評価が高く盛んに使われた英語辞書は、尺

振八訳『明治英和字典』、島田豊編訳『附音挿図 和訳

英字柔』およびイーストレーキ・棚橋一郎共訳『ウェブ

スター氏新刊大辞書和訳字嚢』であったという。尺振八

の『明治英和字典』は主としてウェブスター辞書を底本

にした最初の英和辞典で明治18~22年に刊行されたが、 

“N a tional Pictorial Dictionary" (1859)を翻訳・編

集したものであった。幕末・明治期の著名な英学者の手

になったこの辞書は、斬新な訳語や語義区分の明確化な

ど画期的なものであり、後続の英和辞典の編纂に大きな

影響を与えたという。

島目撃編訳「附音挿図 和訳英字裳』は明治20年(奥

丸善・本の図書館 鈴木陽ニ

付は明治21年〕の出版である。これはウェブスターに準

拠した本格的な辞書と評されたもので、 1879年版のウェ

ブスター大辞典を使用したものであろうと判断されてい

る。明治24年に大幅な改定増補版を刊行しており、大い

に流布したのはこの版のようであるが、初版発行より明

治25年まで 7版を重ねて広く使用された。

「附音挿図」が上梓された翌年の明治21年に、明治中

期の英語辞書界を席巻した F.W目イーストレーキ・棚

橋一郎共訳で『ウェブスター氏新刊大辞書和訳字柔』が

三省堂より刊行された。このウェブスターは「辞書の三

省堂」としての同社が単独で企画・刊行した初めての記

念すべき辞書であった。イーストレーキは幕末に来日し

て英字新聞の発行に携わったりしたが、その後「国民英

学会J I日本英学院J I正則英語学校」などを設立して明

治前半期における日本の英語教育に大きな貢献をした人

物である。棚橋一郎は郁文館や東京高等女学校を設立し

た教育家で、後年代議士や東京市会議員をつとめた人物

であった。この辞書は、編集方法のみならず収録語震の

決定、発音と品調表示、語義の分類と領域レーベル、挿

絵と付録、などウェブスターにほぼ全面的に依存した。

発行されるや、英学会に好評をもって迎えられて広く浸

透し、明治43年まで57版を重ねた。

ウェブスターの影響は以上の例で見たように英語辞書

に止まらず、国語辞典の編纂にも影響を与えた。大槻文

彦は『言海』の編集者として不朽の名声を博したが、洋

学者であった彼はウェブスターの影響をうけた英語辞書

を編纂しており、ウェブスター辞書には精通していた。

『言海』は明治22~24年に 4 分冊で刊行されたがその序

文に「米国ノ碩学ヱブスター氏ノ英語辞書中ノ「オクタ

ボ」ト称スル節略体ノモノニ倣へリ」と記しているよう

に、リッピンコッ卜社発行のロイヤル・オクタヴォ版を

参考にして編集したようである。

以上、ウェブスター辞書が日本の近代化と係わったわ

ずかのケースを明治期前半に探ってみたが、短いスペー

スと時間で当然舌足らずになってしまったことをお許し

いただきたい。〔参照図書:早川勇著『ウェブスター辞

書と英和辞典.1/早川勇編「日本英語辞書年表.1) 

-4-



パソコン外論考〈其9)
字EBJII一彦� υ儲容器waKazuhiko 

.求む!援(助)交〈際λISomeoneto watc員。￥erme 

子悶、徳不孤、必有郷、� 

The Master said，'Virtue never stand宰昌lone. 

It is bound to ha官宰� neigh註ours: 

• ConfucI立s;すheAnalects/Book IV) 

じる入は、決

して孤立しているわけではないと器、うんだな。必ずや、

この徳を重んじている入を理解した隣人が出でくるよ。

般の中捨てたもんじゃないよ立

【タト詮;菱総は、隣の正字。 村盟。 にベー

スを掻く大手書}苫� rc株)予言鱗堂jの由来も「論語j の

この霊安からと勝手に推論していますJ
【蛇定;r舜判官JI8-code/6E43、阪� COお17835] 

08のWin98発売11日前。� Win98景気に沸いている

と想像して、久しぶりに策京・秋葉原に� Window-

shopping に出かけました。見事に期待を裏切られまし

た。 チョー大手の最駁}去は渡れてなし。パソコンショッ

プの護者必衰(出典;平家物語〉の偲どおりといっても、

あまりにも栄絡が取すぎてついていけません。そして、

一部のパソコンショップを除いては、� rWIn錦� Jハァッ?

ってなものでした。で、アキパでは某宗教がらみのショ

ップ〈複数)の「ちらしj警とりのお兄点んがやたら元気

だったのが諒象的でした。

しかし、多少人の出入りがあったのは、今流行りの� 

BTO (Built…To-Ordeけのシ潟ツプでした。

互換� CPじのQ)AMDの� l也知300MHz(あの Penti珪m

の同クラスの物より数段i縫い。ただメモリ…やグラフィ

ックスボードなどの組み合わせにより遂いはでるが…〉

で、約11-12万円。最新の号tPentium立350、400MHz

セットでお~24万円(共に発売予定の‘ Win98'

そこで、{字詰JlIの諦念・推饗寄せ切りコンビ� ータ-]A

は、断然①で決まりです。断言します。これ以外のも

つてはいけません。そして、� 1T)~を 2 、 3 年使用

したいと思っているのであれば，この①のマシンに、

米を見込み� 08として� UNIXそ積んで使いたいもので

す。猫の日みたいにコロコむと� v号rSlOn-upと称して� 

bug (虫・欠陥ですね〉そとっている M8-D08の� 3X 

X、� 5XX、� 6XXとか百万点3.1とか師、� 98なんかの� 08

にしないで、いきたいものですが……。

ということで、永年おつき合いを澱っているアネパの� 

パソコン界の� Don(スペイン語の男性敬称のつもり〉

の一言がよかったです。「ウダ� dん、今からは� LANと

いうか、� NetworkとUNIXペースで決まり� oWindows 

の95とか認とか言ったって、残るのは� WinNT(N合w叩� 

Technology)に収数dれて行くんじゃえよいかなo 

Winよりも、永年使い込まれて動作も安定してい

るUNIXでマシンを作った方がいいよ。� K6/2の300MHz、� 

08はUNIXで15万8千円、震っていってよJ

思わず欲しくなりましたね。〔筆者も今から� UNIXを

勉強しなくては……〉

で、翌日� (7月15日〉。箱結水天留にあるホテルにで、

かつては� f無敵艦隊・不沈空母Jとも称された

大手のパソコンメーカー� N社の� WWin98搭載のパソコ

ン・� 21機滋54モデル』の凄まじいまでのラインアップ発

表会に出Tごみました。� CPUもIntelのP1233-400MHz 

まで、� MMX1200-233MHzまで、安いものは� open

〈この価格表示は照ります。{可が� openか。価格的には

ぬ万8千円的なもの〉から最高価絡の� P-400MHz/Mi-

crosoft社のワ…ドプロセッサーと表計算ゾフトイせきで、

なっ持と!紛万円。

捻ちゃいました。 これで「億人島けラインアップ� jと

いわれますと……。

パソコン選択鱗入の基準には、次のような

があります。� 1スジ� 2セン� 3トレンド。

1)スジ PCIAT互換=D081VマシンO 

2)セン口売れ線は、俗にいわれる� 1，000ドルマシン O お

いえば、� 12-3)]自マシン。� 

3)ナガレ=これはトレンド MacIntoshω08より

も、しゃくだけど� Windows ものでしょう� だけO

ど、ここ� 1-2年で� UNIXIこ移るでしょう。

そこで、話はかつての「デパート方式〈無いものはな

い。彩でいえばトヨタ・段差をスタイルの隈こえはいいが、

消費者の率向無視のピンキリラインアップ)Jのフルラ

インアップを発表した� N社に渓ります。� N社l立、月鰐

絞売冨標台数として約15万、 と180万台。

うーん、段高速のパソコンで� BTOシsγ ブだと25万

円どまりのものが、ソフトが付いているとはいえ69万円

でも売れるのか?売れるんです。� N社は業績的には緊

瀦とか、企業向けで……。と、当日� N社の主主目裁がい

ってました。 f当社は� BTO的な、� 1，000 ドノレ的

なノfソコン� らないjと。� f論より商魂Jo

次聞から、パソコン しています。

5 



ャンノぐス・ライブ

ー内と外一
島問 丘 

は、長年、職場安変えることなく定年後迎える

というのが一般的な傾向のようだ。その利点、もないわけ

ではない。同じキャンパスで年を襲ねるにつれて、若い

ときにはよく見えなかったことがよりはっきりとしてく

るようになってくる気がするが、とれば希望的観測だろ

うか。私の定年後新しく勤め始めた大学は、 JR駅に鱗

し、高速道路のインターにも近く、その上、研究室か

ら太平洋がー惑で洩るので、私なり している。

自分のオフィスで好きな文献を談み、知識の蓄積だけ

でよければ取し分ないが、キャンパスでは、研究の他に、 

c巡営・サーピスの分野が通うる。 20数年前、

ときに当持の福田倍之学長が教震対象にオリエ

ンテーションのと iきに こと っている。

f先生方は研究がお好きだか 告とすべてご自分の

上の流行は累積的 Ccumul拡 ive)で没個性的Cimp邑r-

sonal)であると、かつて C.C.Friesが Linguistics

and Reαdingの名幸子に書いているが、その通りではな

いかと j思う 0

~め細かく押し進めることを ground

と食うそうだ。 hugは?抱擁する、相手をきっく抱く j

の意味であるが、それはちょうど地聞にしっかりと根を

はって強風が吹いても飛ばされないようにがんばってい

るお頂付近に生えているはえ松やカリブァルニア州の太

って生えている cypresstree 


せる。


研究は逆 T る場合が多い。…つのテー

マと取り絡み、これ以上突き進めないところまで進む。

そこで行設止まり (de乱dlock)にぶつかったときに隣

接科学に目安向げざるを得なくなり、新たな視点、から取

り緩むことになる。第 3者から見ると単な

るかもしれないが、内部からみると必然的締結であると

マ

一一一口
 
ザえ

4

A
V研究に使われてしまう。しかし、これでは創設しようと
。

教育は著いときに、できるだけ拡い分野の知識を身にする新しい大学は成り立ちません。少なくともど

うち、 1/4は大学会体のために使ってほしい。J

られた。

その後私も役職について、人間がエゴイズムを押さえ、

互いに協議できるような体総や状況後作るのがいか

しいかそ痛感させられた。どうせやらねばならないなら、

むしろ積極的に取り組んだほうが人生が楽しくなるので

はないかと思うのだが。

研究、教育、 -サーどス安ノてランスよくやるため

にはそれなりの配慮が必要である。それぞれ独立してい

る部分もあるし、補いあうところもある。

ちにどうしても教えるべ

きまた学ぶべきことがあるが、研究は時f¥の流行のよう

なものがあり、教育の現場と直結しないところもある G

ただし、研究上の流行は版装、たとえばスカートの長

さとか、7k務、男性のネクタイの繍などの流行と

るということを思師の先生から伺ったことがあるが、そ

こうである。スカートの長さが時代と

するのは、必然保jな理由があるわけではない。スカート

の長短を変えることマ、欝買意欲を喚怒し、景気をよく

すると漆動するとも考えられる。しかし、研究のほうは

そういう流仔では本質的に紫なる。ある日擦を徹底して

押し進めていくと行き詰まるところが生じることがある。

そこで新しい解決法会求めて新しい流れが生じる。研究

つけ、自分の興味と潜在性を発見守?るようになればよい

と患う O あまり、最初の段階で狭いところだけをやると、

それぞれがもっ潜在力などに気づかな ごす

ことになり，それは緩めて残念なことである。との意味

では、教育のプロセスは研究のそれと巡って、 T字型が

よいのであろう。最初は幅広く知るうちに自分の興味関

心がもてる分野を晃つけることになる。

いわゆる少子イとの波で、学生獲得のためにサー

どスに力を入れるようになってきている。その還動の一

つに学校訪務がある。

なる中学や高校を回ってど

バこ行くのであるが、最近はそれだけで‘なく、

受験生の獲得のための学校訪問が必要になってきたらし

い。受験生の獲得には、 fキャンパス・オーブン・デ -J

を設け、関心のある潟校生に大学の様子を知ってもらう

のでよかったが、最近ではこれでは十分でないらしい。

けでは限りがあるので、一般教員も

協力することになる。一人の教官が数校訪問すれば100

人で数百校を訪れることができる。

私も学校訪問の行惑に加わることになったが、未知な

場所を地簡を頼りに車を運転しながら、回るわけである。 

“Real d母乳th器 are less than horrible imaginingsプ

とシェイクスピアの台詞通り、滋が不案内でくよくよ心

ち



配するより、実際に主総後運転して仔って兇ると、案外鶴

けられるものだ。地方に行くと学校の建物は遠

くからでもすぐに設に入るのである。普の木造平燦か� 2 

F皆建ての校舎はほとんどなく、今は� 4階建ての立派なコ

ンクワ…ト建築である。

受付iこ諮嬰の趣旨を怯えると、進学相談係の先生のと

ころに適されたりするとともあるが、できれば校長に会

うほうがよいだろう。

校長室iこ通dnてまず、自に入るのは、歴代校長の写真、

学校の潟滋襲、優勝旗や俊勝カップ、ぞれに絞訴である。

知り合いのカナダ人に日本のどの学校にもある校訴が

カナダにもあるかどうか開いたところ、そういうものは

知らないという返警察だった。おそらく、学校は各コミュ

ニティの…部という意識がおって、学校独患のそットー

は設けないのかもしれない。臼本の各地に米ている� 

ALTに出身校の校訟|があったかどうか開いてみると、

おける容さやかな日英文化の比較ができるの

ではないかと恩うがどうであろうか。

私の勤務している火学は、キリスト教と直接の鵠わり

がないが、校問に入るとすぐ友手iこ置かれている大きな

白光りの石に「求めよ」とさ経字が彫り込んである。もち

ろん新約聖書:の山上の遺言説、� f求めよ、議らば与えられ

んo~J の一節からの引 fiflである。求めれば必ず得られる

ほど、世の$1ま甘くはないが、大学演を擁する

勢としては議ましいものと思う。最近は中学・高校の現

役の先生、が修士号取得のため、沃城キザスト教大学の大

ような昼夜開講のところをめざして符学習をする

ようになった。� 21性患とになってこの傾向はさら る

のではないかと患う。

f校謬IIJというものは暁治の時代から脈々と続いてい

ることを、日本英語教管史学会での研究発表を持って知

った。振りかえってみると、戦後も、中学や高校の校記I1

はなくならず、れぞれの学校の校誤が伝統と結び、ついて

維持されたのはよかったと思う。私はこつの高校を経験

したが、一つの方の高校には、木造校舎の撃に設で、も自

に入るように、白いペンキで大きくカタカナで� fシマレ� 

jj、ンパレj と書いてあった。その後、建物も木造から

コンクリート建築になり、男女共学になってから、その

はどうなったかわからないが、� fシマレ ガンバレJ

の佼言I1を毎日 ごした、 した人材が少な

くない。

私は淡城県の$学や高校ミ告白される機会が多いが、訪ず� 

れた学校で、たまたま臨時会議ゅなどで、校長楽で待たさ

れる乙とがある。そんなとき、校長室に額縁に入った校

訪降、ほかの学校のものと比較したりしていると、待た

される時間はかえってありがたい。最近話れた岩間中学

の校訴は強く印象に残っているので、披露したい。

岩間中学には校訟iIのみか教育器擦も定められていた。

校訓は立派な霊祭字でこう書いであった� c

き

望み大きく

健康であれ

本校の教符

知性lこ富み心身共に健康で

旺盛な意志と実誤カを身につけ

社会に貢献できる人聞の育成を惑する� 

l進んで学習に励み、創造性議かな考えをもっ� 

2人間愛の精神に富み、協調心そもった生徒� 

3健康なからだとたくましい気力をもっ� 

t政相がいろいろ変わっても、海外から見ると、日本の

け1等教育が実に:立派に見えるらしいが、それは期自のな

いことではないと，思う。

以上のような校訓や教育日擦の実現に向けて、がんば

っておられる多くの先生方また先生方iこ全輔の需毅をお

いておられる父えに支えられている揺があることを知っ

ておきたい。また、各教科にはそれぞれ教科話標がある

が、学校の教育問擦と有機的なつながりがあることが望

ましいのは誘うまでもないo 13;僚の意識があまりない学

国では、心にi紫誌ができ、ぞれが多くの問題号長引き起こ� 

すので、はないかと いる。

(茨城キリスト教大学教授)

事務所を移転しました

.インターナショナ jレ トムソン

fブザッシング ジャノfン

新住所:〒100

ノ

-∞03

東京都立千代田区ーツ綴� 1 1 1時� 

パレスサイドピル� 5階� 

Tel: (03)5218-6544 

Fax: (03)5218佃� 6551

日:1998年� 7 fl6日
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